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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIÁLOGOS 
 
MANUEL MONTES PROMETE SEMBRAR PROGRESO EN COLÓN 
En el marco de los Diálogos Municipales organizados por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), Manuel Montes Hernández, candidato a la presidencia municipal de Colón por la coalición PRI-PAN-
PRD, reafirmó su compromiso de trabajar por el progreso del municipio. Defensa contra malos gobiernos. 
Montes Hernández hizo hincapié en la importancia de defender a Colón de aquellos que buscan encabezar 
malos gobiernos, comprometiéndose a velar por los intereses de todos los ciudadanos y no solo de unos 
cuantos. Destacó la necesidad de una gestión transparente y centrada en el bienestar colectivo. Prioridades en 
salud, agua y seguridad. El candidato detalló sus prioridades, que incluyen el fortalecimiento de los servicios de 
salud con la creación de institutos especializados, la mejora en el suministro de agua y la implementación de 
medidas para garantizar la seguridad de los colonenses. Compromiso con mujeres y desarrollo rural. Asimismo, 
Montes Hernández expresó su compromiso con el empoderamiento de las mujeres y el desarrollo rural. 
Prometió aumentar el presupuesto destinado al Instituto Municipal de las Mujeres y continuar con los apoyos al 
sector agrícola para impulsar la economía local. En resumen, Manuel Montes se presenta como un candidato 
comprometido con el progreso y el bienestar de Colón, ofreciendo una gestión enfocada en las necesidades 
reales de la población y la defensa de sus intereses. La campaña electoral continúa, y Montes Hernández insta a 
los ciudadanos a votar por un cambio positivo el próximo 2 de junio. 
 

https://n79.news/queretaro/manuel-montes-promete-sembrar-progreso-en-colon/ 
 
DENUNCIAS 
 
ACUSAN A MORENA DE PREPARAR GUERRA SUCIA VS FELIFER 
Ante una denuncia ciudadana la casa de campaña de Felifer Macías fue advertida de la acción orquestada por 
Morena para simular una campaña “ciudadana” en descrédito de nuestro candidato mediante la impresión 
coordinada de lonas con mensajes falsos. Esta información fue ya corroborada por el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), levantándose el acta de hechos respectiva en la que consta la maquila y 
producción contratada y simulada de ese material. Esta acción desesperada de Morena, donde una sola persona 
se hace pasar por “ciudadanos” de colonias como Bolaños, Tonatiuh 1ª sección, Carrillo, Centro Histórico, Santa 
Mónica, entre otras, es un acto de guerra sucia evidente. Cada lona es una evidencia de la desesperación de 
Morena. Mienten y tratan de manipular la opinión de los electores y entorpecer el proceso democrático, a través 
de su guerra sucia. En la campaña de Felifer Macías somos respetuosos de la democracia, exigimos respeto a los 
procesos electorales, a nuestros candidatos y especialmente a los electores. Actuaremos legalmente al mismo 
tiempo que hacemos un llamado enérgico para que se conduzcan bajo las normas electorales. Confiamos en el 
actuar firme del órgano electoral ante estos hechos. 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=45576 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ALTA PARTICIPACIÓN DE QUERETANAS EN ELECCIONES 
Las mujeres han tenido una alta participación dentro de los procesos electorales en Querétaro, prueba de ello, 
en la elección de 2021, Cadereyta de Montes se posicionó a nivel nacional como el distrito que tuvo mayor 
diferencia entre hombres y mujeres, donde la participación de las mujeres fue mayor en más de un 15 % frente 
a los hombres, informó Jorge Vázquez, vocal de capacitación electoral y educación cívica del INE. (NQS 10) 
 
 
 

https://n79.news/queretaro/manuel-montes-promete-sembrar-progreso-en-colon/
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TRAS PRESUNTAS AGRESIONES A CANDIDATURAS, SEGOB QUERÉTARO GARANTIZA JORNADA 
ELECTORAL DE PAZ Y TRANQUILIDAD 
Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB, destacó que sí hay condiciones de seguridad para llevar a cabo una jornada 
electoral en paz y tranquilidad. Esto, luego de los hechos de presuntas agresiones reportadas por algunos 
candidatos en diversos municipios del estado de Querétaro. (ADN) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
QUERÉTARO TENDRÁ UNA AMBICIOSA LEY GENERAL DE MOVILIDAD 
Enrique Correa, candidato a diputado local por el distrito 7, mencionó que no se armonizó la Ley General de 
Movilidad que se aprobó a nivel federal, ya que no es lo que se quiere para el estado, recordar que es el 
legislador a cargo de esta iniciativa de homologación. (NQS 4) 
 
OFRECE FELIFER MACÍAS MEJORAR CALIDAD DE VIDA DE ADULTOS MAYORES  
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, acompañado de su 
mamá Adriana Olvera y su abuelo Alfonso Olvera, se reunió con adultos mayores para fortalecer su compromiso 
en trabajar para mejorar su calidad de vida con infraestructura básica, seguridad y acceso a programas en 
apoyo a su economía y su salud. (Quadratín)  
 
PROPONE FELIFER CIRCUITOS CAMINABLES, BANQUETAS MÁS ANCHAS Y CRUCES INTELIGENTES 
El candidato a presidente municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, indicó que, para 
promover una movilidad más eficiente para los peatones, en su gobierno se trabajará para tener circuitos 
caminables, banquetas más anchas, arboladas y accesibles, y cruces peatonales inteligentes. (DQ 6) 
 
NADA PUEDE DETENER A LAS MUJERES CUANDO TRABAJAN UNIDAS: JOSUÉ GUERRERO 
Josué Guerrero, candidato a presidente municipal de Corregidora por el PAN en el marco de la celebración del 
Día de la Madre en un evento organizado por la Asociación Puente de Integración Mexicana, aseguró ser un 
convencido de que no existe nada que pueda detener a las mujeres cuando trabajan unidas, por lo que se 
comprometió a trabajar de la mano con las mujeres para que siga lo bueno y el municipio se mantenga como un 
referente estatal. (DQ 7) 
 
“UN MODELO DE PRÁCTICAS Y GOBERNANZA”: CHEPE 
Desde Corregidora se impulsará un modelo referente a nivel nacional en materia de gobernanza y buenas 
prácticas, y políticas públicas, así lo dio a conocer Josué Chepe Guerrero, candidato a presidente municipal de la 
demarcación, durante la firma de la Agenda Ciudadana Incluyente 2024. (EUQ 2) 
 
RODRIGO MONSALVO REALIZARÁ INVERSIÓN EN OBRA PÚBLICA PARA CALLES Y ESCUELA EN 
SALDARRIAGA Y PALO ALTO 
Rodrigo Monsalvo, candidato del PAN a la presidencia municipal de El Marqués, realizó recorridos por las 
comunidades de Palo Alto y Saldarriaga para escuchar las necesidades de los pobladores de ambas localidades, 
donde dijo que la inversión en obra pública no parará y será una de sus prioridades para su administración. (DQ 
7) 
 
EN CADEREYTA, VAN POR HOGARES DIGNOS  
Como parte de la estrategia para elevar las condiciones de vida en Cadereyta, el candidato a la alcaldía, Miguel 
Martínez, anunció iniciativas para fortalecer la infraestructura básica y garantizar hogares dignos para las 
familias. (AD 4) 
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NO A LA VIOLENCIA Y A LOS ACTOS INTIMIDATORIOS 
En el proyecto que encabeza el PRI, el PAN y el PRD para la presidencia municipal de Colón, no hay espacio para 
la violencia y el hostigamiento, sentenció Manuel Montes. El candidato a la presidencia municipal Colón enfatizó 
que la contienda electoral, que actualmente se desarrolla en la demarcación y en todo el país, no debe ser una 
excusa para realizar vandalismo y actos de violencia. (NQS 7) 
 
BRIGADAS DEL PAN ESTÁN FORMADAS POR VOLUNTARIOS: ANTONIO ZAPATA 
El vocero estatal del PAN, Antonio Zapata, aseguró que las brigadas se conforman únicamente por voluntarios 
simpatizantes al partido, quienes participan conforme a sus tiempos se lo permitan; señaló que no reciben 
ninguna remuneración a cambio. (Códice Informativo) 
 
REFRENDAN LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES DEFENDER LAS CAUSAS DE LAS MUJERES EN EL 
SENADO DE LA REPÚBLICA 
“Cuando una mujer está convencida de algo, es el motor del cambio más importante que existe”, señaló la 
candidata del PAN al senado, Lupita Murguía junto a su compañero de fórmula, Agustín Dorantes, al reunirse 
este sábado con cientos de mujeres provenientes de los 18 municipios. Presentaron una a una las propuestas 
que llevarán al senado dirigido a mujeres, entre ellas, tener más seguridad para ellas y que las familias vivan 
tranquilas y no tengan miedo, tengamos mejor salud, haya vacunas, medicamentos y tratamientos. (NQS 2) 
 
VAMOS A LEGISLAR EN EL SENADO PARA TENER CARRETERAS SEGURAS: LUPITA MURGUÍA 
“Cuando llegue al senado, con el apoyo y confianza de los queretanos, una de las propuestas legislativas que 
presentaré será el que contemos con carreteras seguras”, expresó la candidata del PAN, Lupita Murguía. Dijo 
que, al cumplir casi seis años del gobierno federal de Morena, fueron consistentes en una cosa: olvidar por 
completo la obligación que tuvieron de cuidar y garantizar la seguridad en la carretera federal 57. (EUQ 3) 
 
PRI 
 
SI VAS A CONTENDER POR UNA CANDIDATURA DEBES DE PEDIR LICENCIA: ABIGAÍL ARREDONDO 
La dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, opinó que si un perfil político busca contender por un puesto de 
elección popular debe de pedir licencia a su cargo; lo anterior, lo mencionó tras ser cuestionada sobre los 
legisladores locales actuales que buscan la reelección y que no presentaron su licencia para dejar su cargo. 
(Códice Informativo) 
 
IMPULSAR TRABAJO LEGISLATIVO A FAVOR DEL AGUA EN QUERÉTARO 
Querétaro enfrenta una crisis de agua que necesita ser atendida con acciones legislativas, pero también 
otorgando a los gobiernos locales y estatal las herramientas para que logren hacer más eficiente el uso del 
recurso hídrico, expresó Delvim Bárcenas, quien es candidata a la diputación local por el distrito 12. (NQS 4) 
 
“MIS PROPUESTAS SON REALES, ESTÁN HECHAS DE LAS NECESIDADES DE LA CIUDADANÍA”: PALOMA 
SILVA 
Ajuchitlancito recibió con los brazos abiertos a la fórmula prisita para escuchar las propuestas que tienen en 
favor del municipio para el próximo periodo de gobierno. Paloma Silva, candidata a la presidencia municipal de 
Pedro Escobedo; Délvim Bárcenas, candidata a diputada local, así como los candidatos a regidores, recorrieron 
juntos las calles de esta comunidad para conocer las necesidades de la gente. (Voz de la Sierra) 
 
MC 
 
SE COMPROMETE PAULINA AGUADO A DONAR 100 MIL PANELES SOLARES PARA VIVIENDA 
La candidata a presidenta municipal de Querétaro por MC, Paulina Aguado, presentó su propuesta número 71. 
Se trata de la donación e instalación de 100 mil paneles solares para las viviendas del municipio de Querétaro, 
durante los tres años de gobierno. Serán módulos solares fotovoltaicos, de, por lo menos, 500 W. (NQS 3) 
 



 
DOMINGO 12 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 4 

PEPE GAYTÁN OFRECE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO PARA OBRA PÚBLICA EN TEQUISQUIAPAN 
La creación de una figura denominada “comités comunitarios” cuya función será la de elegir los proyectos de 
obra pública que se desarrolle en cada una de las comunidades de Tequisquiapan, es una de las propuestas más 
importantes de la agenda local del candidato a la presidencia municipal de Tequisquiapan por el Partido MC, 
Pepe Gaytán. (Amanecer Qro.) 
 
IMPLEMENTAR ESTRATEGIA PARA MEJORAR LA SEGURIDAD EN COLÓN 
A fin de fortalecer la seguridad y prevenir la comisión de delitos en el municipio de Colón, el candidato a la 
presidencia municipal por MC, Gaspar Trueba, propuso la instalación de botones de pánico en aquellas zonas y 
comunidades donde sean necesarios. (NQS 7) 
 
PVEM 
 
EXPLOTAR EL TURISMO EL MUNICIPIO EL MARQUÉS 
Pilar Sarti, candidata del PVEM a la presidencia municipal de El Marqués, se comprometió a explotar las 
actividades turísticas de la demarcación, principalmente los atractivos de la zona de La Cañada. (NQS 5) 
 
MORENA 
 
ASEGURA MOVIMIENTO FEMINISTA A FAVOR DE SHEINBAUM QUE QUERÉTARO SE PINTARÁ DE 
“GUINDA” 
El Movimiento “Por Ella por Todas” seguirá impulsando que se concrete el Sistema Nacional de Cuidados en el 
gobierno de Claudia Sheinbaum, cuando gane las elecciones presidenciales el próximo 2 de junio. Indicó Lorena 
Villavicencio, exdiputada de la Ciudad de México, quien enfatizó que con este proyecto las mujeres podrán 
acceder a empleos mejor remunerados, al tener un espacio donde podrán tener a sus hijos por más tiempo. (DQ 
9) 
 
URGE ANDREA TOVAR A CREAR UNA VERDADERA LEY DE AGUA PARA QUERÉTARO 
Andrea Tovar, candidata a la diputación local por el distrito I, enfatizó la urgencia de abordar la problemática 
del agua mediante la promulgación de una Ley de Agua integral. (Voz de la Sierra) 
 
PROMETE CHEMA TAPIA PRESERVAR ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS  
La práctica deportiva es un factor determinante para la sana convivencia y alejar a la niñez, las y los jóvenes de 
riesgos como la delincuencia o las adicciones, por ello, Chema Tapia, candidato de Morena, Partido Verde y PT a 
la alcaldía de Querétaro, se comprometió con representantes de equipos de fútbol de la liga Prados de Loma 
Bonita a preservar este tipo de espacios que pretenden ser expropiados para construir el parque interurbano 
La Queretana. (DQ 9) 
 
VIRALIZAN EN REDES SOCIALES UN ‘RAP’ PARA EXHIBIR FALTA DE TRANSPARENCIA DE “CHEMA” TAPIA 
En redes sociales se convirtió en viral un rap contra el candidato de Morena, PVEM y PT a la presidencia 
municipal de Querétaro, José “Chema” Tapia, del rapero Daniel García conocido como “Bitrio Smoke”, quien en 
poco más de 2 minutos pide al morenista transparentar su patrimonio y recuerda su paso por el FONDEN. (NQS 
1) 
 
BETO NAVA APUESTA POR UNA POLICÍA HUMANISTA 
El candidato de Morena a la presidencia municipal de Pedro Escobedo, Juan Nava, presentó sus propuestas en 
materia de seguridad durante su visita a la localidad de La Palma. Destacó la necesidad de fortalecer la relación 
entre la policía municipal y los ciudadanos, y propuso la creación de una policía humanista que respete los 
derechos humanos y sea cercana a la población. (AD 3) 
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PRI, PAN Y PRD PERDERÁN SU REGISTRO EN PRÓXIMOS AÑOS, ASEGURA MORENA, QUERÉTARO 
El fracaso de la alianza entre el PRI, PAN y PRD los llevará en los próximos años a la pérdida del registro, refirió 
Alejandro Pérez, secretario general de Morena. Esto al dar cuenta de que en los próximos días se tendrá la visita 
de Claudia Sheinbaum en la capital, en donde congregará a todas las candidaturas locales y federales, para dar 
“el último mensaje de esperanza” rumbo a la jornada electoral del 2 de junio.  (ADN) 
 
VENDRÁ EL 27 DE MAYO CLAUDIA SHEINBAUM A QUERÉTARO 
El próximo 27 de mayo será la visita del cierre de campaña en Querétaro de Claudia Sheinbaum, candidata a la 
presidencia por la coalición Sigamos Haciendo Historia. De acuerdo con Gilberto Herrera, candidato a diputado 
federal por el distrito I, informó que el 26 de mayo será el cierre de campaña de la candidata presidencial en la 
Ciudad de México. (DQ 9) 
 
REGULAR LAS CONCESIONES Y LA OPERACIÓN DE LOS POZOS 
En continuidad con sus recorridos por el 6.º distrito federal, el candidato de Morena al Congreso de la Unión, 
Luis Fernández, escuchó la queja de los vecinos y planteó la propuesta para resolverla. (NQS 6) 
 
PT 
 
ZONA METROPOLITANA HA SIDO ABANDONADA 
La zona metropolitana en conjunto ha sido abandonada por los recientes gobiernos locales, consideró la 
candidata del PT a la presidencia municipal de El Marqués, Luz Pérez, quien llamó a todos los candidatos a las 
alcaldías de Querétaro, El Marqués y Corregidora a suscribir una agenda metropolitana. (NQS 5) 
 
QS 
 
COMBATE A LA INSEGURIDAD Y MAYOR ATENCIÓN A SANTA ROSA JÁUREGUI, COMPROMISO DE 
PALOMA 
Al continuar dialogando con los queretanos, la aspirante a edil capitalina, Paloma Arce Islas, se comprometió a 
atender y solucionar los múltiples problemas que enfrentan sus habitantes, comerciantes y visitantes. A pesar 
de aportar -vía impuestos- la mayor cantidad posible de recursos económicos al municipio, esta delegación es, 
consideran sus pobladores, la más olvidada. (NQS 3) 
 
REVISARÍA LAS CONCESIONES 
Paloma Arce, candidata a la presidencia municipal de Querétaro, por el partido Querétaro Seguro, afirmó que de 
ganar las elecciones se comprometerá a revisar los contratos que hay en las concesiones, como es el tema de la 
basura. (DQ 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ESTADO DECLARA EMERGENCIA POR SEQUÍA SEVERA 
Fuentes de abastecimiento de agua al 12 %, revela Consejo Estatal de Protección Civil. 
 
N: ASEGURAN QUE SÍ HABRÁ AGUA 
Querétaro se declara en estado de emergencia por temporada de estiaje. 
 
AD: DECLARAN EMERGENCIA POR SEQUÍA EXTREMA (GOBIERNO DEL ESTADO) 
Con la declaratoria, se atenderá las zonas de Querétaro con mayor afectación; Administración dispone de 60 
mdp ante desastres naturales. (Miguel Tierrafría) 
 
EUQ: DECLARAN ESTADO DE EMERGENCIA POR LA SEQUÍA 
Estiaje en territorio queretano en lo que va de 2024 es severo, extremo y excepcional, advierte el gobierno 
estatal; la CEA y Desarrollo Agropecuario confirman que hay estrés hídrico. 



 
DOMINGO 12 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 6 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENTA RED DE CLÚSTERES PLAN OPERATIVO  
La Red de Clústeres en el estado ha dado un paso significativo hacia la promoción del intercambio de prácticas y 
modelos exitosos con la presentación de su plan operativo. (…) El gobernador convocó a los líderes 
empresariales de los siete clústeres que componen la Red Estatal a llevar adelante este plan operativo, con el fin 
de impulsar sectores clave de la economía local. Reconoció el papel vital de los clústeres en mantener la 
industria en marcha y prometió apoyo gubernamental continuo para fortalecer su operación. (Quadratín) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ACEPTA MEMO VEGA “ABANDONO” A INTEGRACIÓN DEL CONSEJO CIUDADANO DE LA DDHQ 
El diputado local Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura local, 
reconoció “el abandono” en el que se quedó la integración del consejo ciudadano de la Defensoría de los 
Derechos Humanos. “Hay que retomarlo, no hemos trabajado en el tema. Pero es un tema que voy a retomar”, 
aseveró. (ADN)  
 
PAOLA LÓPEZ TRABAJARÁ PARA QUE LA LEY EDUCACIÓN DE QUERÉTARO SE APRUEBE 
Paola López, presidenta de la LX Legislatura y presidenta de la Comisión de Educación y Cultura, señaló que la 
Ley de Educación es la iniciativa más apremiante, destacando los esfuerzos por alinearla con la legislación 
nacional y local. Aunque aún falta consenso y presupuesto para su implementación, aseguró que no descansará 
hasta que sea aprobada y funcional para la sociedad. (AD) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PREVÉ CANACINTRA MÁS APAGONES EN EL ESTADO 
Adicional a la problemática ya observada, el estrés energético provocará apagones más recurrentes y en 
consecuencia afectaciones en la operación y producción de las empresas, aseguró el presidente de la Comisión 
de Energía de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación en Querétaro, Francisco Beltrán 
Arellano. (EUQ 7) 
 
TORTILLA EN QUERÉTARO, DE LAS MÁS CARAS DEL BAJÍO 
El precio de la tortilla en Querétaro es, junto con el de Jalisco, el más alto en la región del Bajío. Lo anterior, de 
acuerdo con el informe de Precios Diarios de Tortilla en Tortillerías y Autoservicios de México de la Secretaría 
de Economía. Según el reporte, con corte al 10 de mayo, el costo promedio del kilo de tortilla en Querétaro se 
encuentra en 24.42 pesos, apenas 33 centavos por debajo del de Jalisco, el cual es de 24.75 pesos. (N 2) 
 
SI TERMINARÁN EL CORREDOR CICLISTA: MOVILIDAD 
El corredor ciclista de avenida Corregidora deberá estar terminado cuando finalice la actual administración 
municipal; actualmente el proyecto está en proceso de concurso en la Secretaría de Obras Públicas, confirmó el 
secretario de Movilidad, Rodrigo Vega. (EUQ 5) 

 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
La chiquillada anda muy flaca en la intención de voto. En la carrera por el Senado, nos refieren que la 
llamada “chiquillada” está muy flaca en la intención del voto, ya que ni juntándose toda le dan alcance al 
porcentaje de votantes que están entre los indecisos. De acuerdo con la encuesta de Massive Caller, publicada 
ayer, nos dicen que las candidaturas de las fórmulas de Movimiento Ciudadano (MC) tienen el 3.8 %, mientras 
que el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) cuenta con el 1.7 % y el Partido del Trabajo (PT) está con el 
1.5. Todos ellos juntos suman el 7 %, mientras que quienes aún no deciden su voto están con el 12.7 %. Calzada 
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y Abigaíl estarán hoy en municipios de la Sierra. En este proceso electoral, nos cuentan, han conformado 
una buena dupla el exgobernador José Calzada, con la dirigente estatal de su partido, Abigaíl Arredondo, quien 
también es candidata a diputada federal por la vía plurinominal. Ambos actores políticos, nos cuentan, 
estuvieron a media semana en Cadereyta apoyando la campaña del panista Miguel Martínez Peñaloza y de la 
priista Luz María Quintanar, quien sostiene una cerrada competencia con el morenista Gilberto Herrera. Hoy, 
nos cuentan, don Pepe y doña Abigaíl también estarán en la Sierra Gorda, que forma parte del primer distrito 
federal, pues tienen programados eventos en los municipios de San Joaquín, Pinal de Amoles y Landa de 
Matamoros. (EUQ 2) 
 
AQUÍ QUERETANO / LOS VECINOS DEL CENTRO HISTÓRICO 
Por Manuel Naredo 
La anterior no se trata de una afirmación novedosa, pues todos sabemos lo difícil que es mantenerse ahí a los 
queretanos, o venidos de otras tierras, que piensan que el centro queretano es un lugar donde aún se puede 
vivir. Por décadas, las circunstancias del crecimiento y la falta de políticas para aminorar los efectos de la 
gentrificación han sido visibles y han motivado a que los habitantes del primer cuadro de la capital queretana 
aborten su romántica idea de seguir durmiendo ahí (es un decir, porque dormir, lo que se dice dormir, cada 
noche es más complicado). Primero fue el beneficio económico que representaba vender o rentar un inmueble 
en la zona, pues convertirlo en espacio comercial era una demanda creciente. Luego fueron las dificultades para 
circular en vehículo o lograr un estacionamiento gratuito. Más tarde los muchos contratiempos que los 
comerciantes traen consigo, desde la limpieza hasta la movilidad. La tranquilidad, otrora tan visible, se 
extinguió sin remedio. La inseguridad y el ruido son ahora quizá las últimas armas que esa gentrificación sin 
control está utilizando para echar a los poquísimos vecinos que aún permanecen en nuestro centro histórico, 
como se desprende de los muchos hechos ilícitos y de la explosión de bares y centros nocturnos que han 
tomado a la zona de monumentos históricos de la capital queretana por asalto. Estos días, un vecino de lugar 
me comentaba lo insufrible que resulta mantenerse viviendo en su morada, pues un antro (nunca mejor 
empleado el término), que en el nombre lleva la culpa, mantiene un nivel de ruido constante, que se 
complementa, una vez cerrado el establecimiento, con las pachangas particulares que montan sus empleados 
hasta ya presenté el sol. Agregue usted, estimado lector, la basura que se produce a diario, las fachadas 
invadidas de mercancía, los anuncios luminosos, las modificaciones de construcción, las llamadas terrazas en 
las azoteas, los coches en doble fila, los borrachos, los delincuentes con navaja, las bocinas a todo volumen… 
Estamos extinguiendo todos los resquicios de una sana convivencia entre lo habitacional y lo comercial, entre la 
diversión y la tranquilidad, entre los servicios y la vivienda. Supongo que es natural que esto tienda a suceder, 
pero en una ciudad inscrita en las listas de patrimonio mundial de la Unesco, es muy reprochable la ausencia de 
políticas públicas en la materia, el total abandono en el que, al parecer, la autoridad está dejando a los 
poquísimos habitantes de la zona, otorgando licencias en abundancia y cerrando los ojos ante las evidentes 
violaciones a los reglamentos en vigor. En el centro histórico queretano la liga de la ley se ha venido tensando 
de más y siempre a favor de los servicios y el comercio. (DQ) 
 
LA VENDETTA 
Por Rafael López González 
Querida “R”: en el camino de tu formación ciudadana sentirás vacíos, difíciles de explicar; mismos que serán 
provocados por situaciones que te robarán tu tranquilidad, que te harán sentir vulnerable y que no podrás 
entender, a menos que seas capaz de reflexionar sobre los motivos que las animan. El móvil oculto en buena 
parte de dichas situaciones será la venganza; usualmente derivada de rencillas entre adversarios y grupos 
rivales, retratada en una palabra de origen italiano: la “vendetta”. El mensaje. Seguramente no es nuevo para ti 
escuchar que las personas nos hemos hecho daño unas a otras, desde tiempos inmemoriales y por muy diversos 
motivos. Quizá ya hayas escuchado que una de las formas de dañarnos más perniciosas y devastadoras, es la 
venganza; por ser generalmente desproporcionada y colateralmente implacable. Es momento de que sepas, 
también, que la “vendetta” es una de las enfermedades cuasi terminales que hoy padece “La Cosa Pública”. Su 
gran dilema consiste en sostener un falso sentido de justicia, lo que la vuelve irracional y la lleva a escalar en 
distintas formas e intensidades de violencia; surge a partir del encono, del resentimiento, de la envidia y, no en 
menos ocasiones, del egocentrismo. Te hablo de esa “vendetta” vestida desde hace muchos años de abuso de 
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poder, del uso faccioso de la justicia, de prisión preventiva, cárcel y desafuero; la misma que suele adornarse de 
injuria, filtración de datos personales, calumnia y difamación; la que, arrastrada por la pasión y ahogada en su 
propia corrupción, se manifiesta impunemente y desde el poder contra todo aquel que piense diferente a “la 
mayoría del momento”: activistas, feministas, periodistas, empresarios; incluyendo a las víctimas y sus 
familiares, madres buscadora y padres de niños con cáncer. Querida “R.”: la “vendetta” es el arma más potente 
de todas; es un fantasma del pasado y del presente que amenaza nuestra vida democrática. Es importante que 
adviertan el peligro que representa, porque solamente a través de una reflexión seria y de un ejercicio (auto) 
crítico podremos salir de ella. No actúes por venganza, no votes por venganza, no construyas tus proyectos de 
vida por venganza, ni te adhieras a proyectos de país animados por la venganza; si lo haces, caminarás hacia 
una derrota segura empujando a “La Cosa Pública” - por su espiral de enfermedad. Detente y reflexiona: 
movernos hacia una “izquierda” o hacia una “derecha” no es el origen de nuestros problemas, ni de nuestras 
“vendettas”, ni de nuestra vulnerabilidad; lo es, buscar los extremos; lo es, conducimos por una visión totalitaria 
de las cosas sin ningún tipo de limitaciones; lo es, pretender imponer solamente una visión de país. Bien lo 
decía Jorge Luis Borges: “yo no hablo de venganzas ni perdones, el olvido es la única venganza y el único 
perdón”. La despedida. Querida “R”: la única salida es democrática, es ciudadana y es nuestra; no será perfecta, 
ni tampoco fácil. Pero sí será la vía para dejar en el pasado las “vendettas”, para cerrar las heridas - abiertas, 
para asimilar nuestras - motivaciones, para tomar nuestras mejores decisiones, para sacar el mejor provecho de 
nuestra pluralidad, para exigir involucrándose y lograr mejoras sociales concretas, sanando “La Cosa Pública”. 
La firma. Tu amigo: “El Discursero”. P.D. En espera de una próxima carta, deshazte del sobre amarillo… (EUQ 7) 
 
DENUNCIAR, VISIBILIZAR LAS TRAGEDIAS 
Por Carlo Aguilar 
Rafah, Ucrania, México, Querétaro, 2024. Tragedias que ocurren en tiempo real, con medios de comunicación-
pocos casos, redes digitales y celulares que muestran videos con la pérdida de humanidad o dignidad, la 
indiferencia y omisión de gobiernos ante un genocidio, una guerra o el problema de personas desaparecidas. 
Osama, Mesk, decenas de niñas y niños palestinos fueron bombardeados o asesinados en sus casas por el 
ejército de Israel. Mientras dormían, bebés perdieron la vida masacrada porque Netanyahu y sus secuaces 
ejercieron terrorismo, ante la complicidad y omisión de Occidente. En la plataforma digital “X”, circulan videos 
grabados en Gaza que debieran indignarnos y darnos vergüenza como humanidad. El gobierno de “genocida 
Joe” en Estados Unidos no impidió la invasión de Rafah, último reducto de millones de palestinos. No alcanzan 
ni son suficientes las palabras de indignación, impotencia, para denunciar el genocidio del que son víctimas las 
infancias de Palestina. Debería ser el tema. Desde 2022, la población de Ucrania también es víctima del ejército 
ruso y las decisiones del presidente Vladímir Putin. Bombas, ataques con armamento, pérdida de vías de 
comunicación, son consecuencias del ataque en una guerra que, como publicó hace semanas el escritor Jean 
Meyer, tampoco debemos olvidar ni analizar México. Primeros días de mayo. Falta de lluvias, sequía, 
temperaturas que han superado 40 o 45 grados centígrados en más de 8 entidades federativas, provocaron 
apagones y estado de “alerta”, primero, “emergencia” después en autoridades federales. Ante la escasez de luz o 
estabilidad en el voltaje, miles de habitantes manifiestan molestia, hartazgo y claman solución, en el corto, 
mediano y largo plazo, a las autoridades que tienen competencia como la Secretaría de Energía federal o la CFE. 
Con base en ello, más las exigencias colectivas de madres buscadoras en México, la mañana del viernes 10 de 
mayo debió pasar otra cosa en Palacio Nacional. Pero no… La ausencia de empatía en planeación, realización y 
coordinación de la conferencia de prensa matutina del presidente llevó a escuchar y saber de la presencia de 
mariachis, un tono festivo (cuando en el país no ocurre), y que el titular del Ejecutivo fuera el centro de 
atención. En una fecha conmemorativa sobre mujeres. Errores de comunicación, que han sido frecuentes en 
sexenio, pueden conducir a que no sólo lluevan críticas hacia el gobierno, sino que la candidata presidencial del 
partido en el poder, Claudia Sheinbaum Pardo, pierda entre quienes todavía no definen su intención del voto 
para el domingo 2 de junio Catedral de Querétaro, 10 de mayo. Madres buscadoras y familiares de personas 
desaparecidas dimensionan la tragedia de personas desaparecidas: 713 en Querétaro, de 2009 a la fecha, 
testimonios dan cuenta de casos de desapariciones de personas en Querétaro, durante el sexenio de Mauricio 
Kuri: en Ajuchitlán, Colón; en El Marqués, en Peñuelas (colonia de capital), Jurica pueblo (2018) y más. Pero en 
la Fiscalía y funcionarios de niveles de gobierno nos maltratan, nos hostigan, nos intimidan y sobre todo nos 
dicen que, si estamos unidos, no van a caminar las carpetas de investigación. Nos mienten para que nos 
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desarticulen. Eso no puede ser, no puede avanzar, ese es el mensaje que nos manda la autoridad local”, 
denunció Brenda Rangel Ortiz, vocera del colectivo, en entrevista con la prensa. Es necesario, urgente, prudente, 
visibilizar y denunciar las tragedias. La indolencia y las omisiones de gobernantes, en Querétaro (Fiscalía a 
cargo de Alejandro Echeverría, gobierno estatal de Kuri), como en México (Ejecutivo federal), la guerra en 
Ucrania y el genocidio en Rafah (Gaza) con la complicidad de Biden, la Unión Europea y Occidente. (EUQ 9) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Ahorro: Por ahora lo que más necesitamos es ahorrar el agua, no es juego, ya estamos en estado de emergencia 
y se repartirá en pipas a los lugares alejados. Nosotros que la tenemos… hay que cerrarle a la llave. (N) 
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